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重庆晚报记者：有导游说大礼堂中的大红云柱是金丝楠木，
有的又说是水泥，哪个是真？柱子上的红色是朱砂涂抹的吗？

重庆晚报-厢遇记者 杨雪

是可以转动的
大礼堂的顶

？

主理人 杨雪

邮箱：cqwbxcj@163.com
记录具有城市记忆的人文景象

作为重庆的地标建筑之一，重庆市人民大礼堂（以下
简称大礼堂）被称作“小天坛”，许多游客来渝，都会到此
打卡拍照。作为新中国建国后第一座具有独特建筑风格
的民族建筑，它的背后藏着怎样的故事呢？

9月4日，重庆晚报记者来到大礼堂，与大礼堂的官
方讲解员面对面，一起探讨大礼堂被时间尘封的记忆。

重庆市人民大礼堂是新中国建国后第一座具
有独特建筑风格的民族建筑。大礼堂占地66000
平方米，建筑面积18500平方米，总高65米，主体
高55米。圆形大厅设四楼一底，大型舞台一座，共
3388个座位。

1951年初，为适应新中国政治、经济、文化建
设的需要，刘伯承、邓小平、贺龙等西南军政委员会
领导人决定利用马鞍山和蒲草田的40多亩荒地，
另新征地50余亩建设大礼堂，并向社会征集设计
方案，最后选定了张家德先生的设计方案。

1954年4月，经过近3年的艰苦奋战，大礼堂
竣工，定名“西南行政委员会大礼堂”。

1956年，西南大行政区撤销，更名“重庆市人
民大礼堂”。

简介

重庆晚报记者：有市民说以前大礼堂的顶部是可以转动的，
而且是纯金的，是真的吗？

大礼堂讲解员：传奇的建筑一般都伴随着传奇的传说，所谓
的转动和纯金都是民间误传。重庆解放后，管辖川、滇、黔、康及
重庆四省一市的西南大行政区开始运作。当时整个西南大行政
区一级党政群机关，没有一座能够容纳较多人集会的场所。刘
伯承、邓小平、贺龙等当时的西南军政委员会主要领导，决定拨
款预算200亿元，在重庆筹建一座能够容纳数千人集会的大礼
堂。当时的旧币200个亿，换算到1951年发行的第一版人民币
是200万，最终工程总造价430多万元(含装修、内部设备、家具
等)。对于那个人力物力财力都比较匮乏的阶段来说算是一笔
巨款了，因此民间对大礼堂有了很多的遐想，形成了一个误区。

重庆晚报记者：有导游介绍，当年大礼堂选址在马鞍山上，
为此还人工搬了山，露出坚硬的山体作为地基？

大礼堂讲解员：因
为重庆丘陵地形的缘
故，大礼堂确实是修建
在马鞍山的半山腰上。
当时，在苏联地质专家
的辅助检测下，西南人
民没有把整座山爆破夷
为平地，而是利用丘陵
地形的特点，削掉了半
座山，留下另一半，作为
了建设大礼堂的地基。

大礼堂修建近 3
年，总共耗费3万人力，
绝大部分来自于部队的
民兵和战士，极少部分
来自于高校学建筑的学
生和机关单位的工作人
员。当时，大家都把为
国家做建设当作是一件
非常光荣的事情，全都
是义务劳动，没有收一
分钱的报酬。

重庆晚报记者：传说大礼堂曾被著名建筑学家梁思成称为
我国二十世纪经典作品。它的经典之处在哪儿？

大礼堂讲解员：大礼堂建筑群由中心礼堂、步云楼，南北配
楼，后建的东楼以及人民广场前的牌楼组成。建筑布置依山就
势、气势宏伟，形式风格汇聚了中国民族形式建筑的精华，同时
也融入了欧洲古典建筑大柱廊、苍穹。外观是典型的京派建筑，
对称严格，正对中轴线。栋梁彩绘，是选用中国宫殿建筑中最高
规格的“金龙和玺”图案，象征“风调雨顺，国泰平安”。内部使用
了大跨度的穹顶钢架结构，体现的是西式精粹。

此外，重庆人民大礼堂的重檐圆攒尖顶有借用北京天坛祈
年殿的设计理念，天坛是皇帝向天祈求风调雨顺的地方，也有古
代“天圆地方”的哲学思考。上世纪五十年代的西南大行政区并
不是一帆风顺，设计师张家德先生因此想要借喻西南行政大区
同样能够风调雨顺，五谷丰登。在声学上，圆顶可以产生良好的
声音反射效果，使得在不使用扩音设备的情况下也能达到较好
的听觉体验。这对于需要举行大型集会或演出的礼堂来说非常
重要。

重庆晚报记者：大礼堂外面的栏杆是汉白玉吗？
大礼堂讲解员：栏

杆使用的并不是真的汉
白玉，是高仿。因资金
问题，没办法到北京房
山去买，费用大，运输也
很困难，总工程师张家
德先生创造了一个新方
法，就是到各处收集打
碎了的瓷盘子和碗，打
磨成粉，用白水泥和白
瓷粉涂在栏杆上，晾干
后很像汉白玉。

重庆晚报记者：中心礼堂的穹顶离地面净空高为55米，有
导游说55米，是对应易经中提到的大衍之数55？现场座椅是
按照五行八卦分布的，单双号分阴阳，是真的吗？

大礼堂讲解员：穹顶高度的55米是在上世纪五十年代的技术
中为达到46.33米的大跨度内径而测量实践出来的具体数据。

整个穹顶都还是1951年修建的1.0版本，并没有做更换和
加固，只是会定期除锈和对负载的外围进行减载的维护。2006
年经设计院检测，整个穹顶还可以再使用50年。也就是说，它
寿终正寝的年限是在2056年。

最初礼堂内都是木质板凳，间隔距离较小，可以容纳下
4000人。如今第5层楼已被改造为中央空调的出风口，以及室
内更换为了影院式的座椅，间隔距离变大，现在内场可以容纳的
人数是3388人。

座位单双数是因为开大会时所有的代表们都是同一时间入
场，入场时间是有限的，单双数的分开排列更利于快速入座。室
内并没有运用到五行来做设计。
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大礼堂讲解员：所有的云柱都是钢筋混凝土的内设，外部的
朱红色不是油漆，也不是朱砂，而是另外四种原料，红砖粉末、氧
化铁、猪血和桐油。这是中国古建筑中的科学运用，明清时期就
有，是我国古代工匠丰富经验、卓越智慧的结晶。
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